

naires sur les Conventions de Genève. Mentionnons notamment celui du Cap, en février 1980.

Enfin, la Croix-Rouge sud-africaine s'est efforcée de faire connaître les principes du droit international humanitaire parmi le grand public. Dans ce but, elle a publié des articles dans la presse et a diffusé des émissions de radio et de télévision sur ce sujet.

Ce bref résumé n'énonce que les résultats obtenus, mais tous ceux qui s'occupent de la diffusion du droit humanitaire sauront apprécier la somme de réflexion, de travail, de dévouement, nécessaire pour mener à bien de pareilles entreprises.

LE MUSÉE DE LA CROIX-ROUGE SOVIÉTIQUE

En novembre 1979, le président du Comité exécutif de l'Alliance des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de l'URSS, M. V. A. Baltiyski, a inauguré le musée de la Croix-Rouge soviétique, à Moscou. La cérémonie d'inauguration a eu lieu en présence des participants à la V^e séance plénière du Comité exécutif de l'Alliance, des anciens et des collaborateurs de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, de représentants de diverses organisations et d'associations.

Cinq ans auparavant, la *Revue de la Croix-Rouge soviétique* avait demandé la collaboration de ses lecteurs, pour qu'ils lui envoient des objets et des documents anciens, qui serviraient à illustrer l'histoire de la Croix-Rouge en URSS dans le musée projeté. Les lecteurs ont généreusement répondu et, aujourd'hui, le musée dispose de documents manuscrits et imprimés, d'albums, de médailles, d'objets divers de la fin du siècle passé et du début du XX^e siècle, dont beaucoup sont devenus des raretés. Le musée de la médecine militaire du ministère de la Défense de l'URSS a apporté sa contribution à cette collection par des maquettes de wagons, de voitures, d'aéronefs sanitaires, datant de l'époque de la première guerre mondiale.

Le musée comprend huit salles, dont le décor rappelle l'intérieur de tentes sanitaires. Passant de l'une à l'autre, on peut suivre, depuis sa fondation au temps de la Russie impériale jusqu'à nos jours, le développe-

ment du mouvement de la Croix-Rouge en URSS et voir son organisation et ses activités actuelles.

Au cours des cent treize ans de son existence, la Société de la Croix-Rouge est devenue une des plus importantes institutions de l'URSS. Lénine avait déclaré: « Nous avons besoin d'une Croix-Rouge qui travaille avec sincérité et loyauté au service de l'Etat, des ouvriers et des paysans » et, en 1918, il signa neuf décrets successifs, qui définissent les tâches essentielles de la Société en URSS.

Une des salles du musée est consacrée à ces textes et aux portraits de personnages éminents de la Croix-Rouge dans les années de réorganisation après l'établissement de l'Etat soviétique. Une place importante est réservée à illustrer ses activités durant la guerre civile après 1917 et à la lutte contre les conséquences catastrophiques de la sécheresse en 1921.

L'Alliance est une organisation auxiliaire importante des services de la santé. Dans une des salles, on peut voir comment, il y a 50-60 ans, on instruisait et on formait les collaborateurs sanitaires, afin qu'ils contribuent à répandre des connaissances sanitaires et médicales élémentaires parmi la population. Une section spéciale est consacrée au dévouement héroïque des infirmières, des instructeurs sanitaires et des unités médicales pendant la deuxième guerre mondiale.

Une dernière division du musée expose les activités de la Croix-Rouge soviétique sur le plan international, l'aide qu'elle apporte aux victimes de catastrophes ou de conflits armés dans divers pays et les activités de médecins soviétiques dans des missions à l'étranger.

Enfin, une vitrine est consacrée aux médailles et insignes de l'Alliance et de diverses autres Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, ainsi qu'aux cadeaux et souvenirs offerts à la Croix-Rouge soviétique au cours de ces dernières années.

La création du musée de la Croix-Rouge soviétique est une belle réussite, qui servira à la diffusion concrète des principes de la Croix-Rouge et renseignera ses visiteurs sur l'histoire et la tradition de la Société nationale soviétique ¹.

¹ Adaptation d'un article de N. Ternova, du Comité exécutif de l'Alliance des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de l'URSS, paru dans la *Revue de la Croix-Rouge soviétique*, janvier 1980.